
“Vínculos de la Reparación – Demandas por Verdad y Justicia”
(64)

Discusiones en donde se considera que los asuntos sobre reparación no se 
pueden considerar sin sus vinculaciones con la Verdad y la Justicia

1. Audiencia Pública Medellín (ago 15 2008)   
2. Audiencia Pública Villavicencio (ago 22 2008)   
3. Audiencia Pública Pitalito (ago 29 2008)   
4. Audiencia Pública Sincelejo (sep 5 2008)   
5. Audiencia Pública Valledupar (sep 12 2008)   
6. Audiencia Pública Pasto (sep 19 2008)   
7. Audiencia Pública Quibdó (sep 26 2008)   
8. Audiencia Pública Cúcuta (oct 3 2008)   
9. Audiencia Pública Barrancabermeja (oct 10 2008)   

Audiencia Pública Cúcuta

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:20 [Reparación, no estamos de acue..] 
(171:171)

Reparación, no estamos de acuerdo con la reparación vía administrativa, la tabla 
definida para los pagos no garantiza que estos hechos violatorios de los derechos 
humanos no vuelvan a afectar a las victimas, el daño psicológico no es reparable y 
abrimos un interrogante, como nos garantizan la no repetición, cuando no hay 
credibilidad   de   determinados   actores   del   Estado,   pues   al   parecer   el 
paramilitarismo es política de Estado, la reparación administrativa no incluye lo 
colectivo   desconociendo   los   principios   de   las   comunidades,   como   el   debido 
proceso, la dignidad, la honra, el buen nombre, la libertad de pensamientos, la 
asociación sindical, los derechos políticos, la libre determinación de los pueblos, la 
igualdad, los derechos económicos y sociales.

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:22 [La ayuda humanitaria no es coh..] 
(179:179)

La   ayuda   humanitaria   no   es   coherente   con   las   necesidades   de   la   población 
desplazada, porque dejamos nuestros trabajos, vivienda, vienes patrimoniales y 
estos no son recompensables frente a las perdidas y mas si hay perdidas humanas, 
el   dinero   no   lo   remplazará,   el   gobierno  debe   comprometerse   es   a   que   estas 



acciones de violaciones no vuelvan a suceder.

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:25 [Pregunta tres, de mantenerse q..] 
(191:191)

Pregunta tres,  de mantenerse que propuestas especificas podría presentar para 
mujeres, niñas y niños indígenas, afro descendientes, personas discapacitadas y de 
la   tercera   edad,   proponemos   que   el   Estado   garantice   que   no   se   repitan   las 
violaciones a  los  derechos humanos,  que no existan mas victimas,  debe haber 
garantía de no repetición para proteger la vida, honra y bienes de las personas, 
debe garantizarse el mejoramiento y cumplimiento de la legislación existente para 
la protección de las victimas.

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:36 [El derecho a conocer la verdad..] 
(254:254)

El derecho a conocer  la verdad debe  incluirse con  la participación de manera 
activa en la construcción de la verdad real e histórica no solamente lo judicial 
partiendo   de   la   versión   de   las   victimas,   las   comunidades   las   organizaciones 
sociales, la iglesia y todas la comunidad en general, las medidas de protección 
deben ser eficaces, oportunas y que no estigmaticen.

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:42 [La verdad y la justicia deben ..] 
(280:280)

La verdad y la justicia deben ser los pilares para que en Colombia se realice una 
verdadera reparación, sin estos dos pilares no puede existir reparación, los autores 
intelectuales  dicen   las  victimas  deben  responder  civil,   judicial  y  políticamente 
como lo tendrá que hacer el brazo armado para evitar que realmente la historia de 
ignominia, esa historia siniestra vivida en los últimos veinte años se repita.

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:67 [cualquier iniciativa que surja..] 
(584:584)

cualquier   iniciativa   que   surja   desde   la   institucionalidad   debe   empezar   por 
reconocer la responsabilidad del Estado Colombiano en la creación, conformación 
y   consolidación   de   los   grupos   paramilitares   como   una   estrategia   de   control 
territorial,   económico,   político   de   persecución   del   movimiento   social,   este 
reconocimiento en consecuencia debe ser el fundamento de una política publica 
coherente  de  protección  al   derecho  de   las   victimas   que   incluya   las  garantías 
efectivas, del derechos a la verdad, justicia,  reparación integral, la recuperación 



de la memoria colectiva y garantías de no repetición.

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:69 [Consideramos que esta reparaci..] 
(590:590)

Consideramos   que   esta   reparación   debe   permitir   la   verdad,   la   justicia   y   la 
reparación integral y la no repetición de estos hechos violentos que atentan contra 
la humanidad y ante todo facilitar la participación de las victimas en la definición 
de la reparación que queremos por los daños causados, como victimas queremos 
que todas las victimas tengamos claro que no solo somos un objeto de limosnas, 
sino   sujetos   de   derecho   y   sujetos   políticos   que   nos   permiten   organizarnos   y 
movilizarnos para exigir nuestros derechos, porque los derechos no se mendigan, 
se exigen al calor de la lucha.

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf  12:77 [como victimas del Estado que n..] 
(661:661)

como victimas del Estado que no hemos compartido las políticas y las leyes del 
Estado Colombiano con el fin de hacernos mas dignos y que todas las victimas 
olvidemos la memoria histórica de nuestros muertos y que además ha sido sordo 
en no escuchar nuestra voces de  los pueblos que claman justicia y reparación 
integral, además podemos decir que la reparación administrativa no recoge todos 
los  derechos  de   las  victimas  y  mucho menos   los  daños  causados  económicos, 
sociales y morales.

Audiencia Pública Pasto

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:16 [mi testimonio es que desde hac..] 
(149:149)

mi testimonio es que desde hace 6 años vengo viviendo una de las mas crueles 
heridas que nunca sana a lado de mi familia, por el secuestro y desaparición de mi 
hijo y a pesar de un tan largo proceso no hemos logrado hasta ahora la verdad 
sobre   todo   lo   ocurrido   se   encuentra   en   total   hermetismo   un   delito   de   Leza 
Humanidad como es la Desaparición Forzada, que sobre le articulo 135 de la Ley 
1290, se preste el dolor para una inmoralidad y a quien mas le duele la perdida 
de un ser querido es a los padres, hijos y hermanos. 



P13: audiencia publica pasto.rtf  13:24 [También reconocer en el marco ..] 
(176:176)

También reconocer en el marco de la reparación no solo lo económico, porque la 
comunidad a sido de escasos recursos pero hemos tenido los valores que nos dan 
peso y trascendencia como población y esto tiene que ver con lo simbólico, con el 
valor afectivo, 

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:30 [La representación de pueblos i..] 
(202:202)

La representación de pueblos indígenas aquí reunidos dejamos como precedente 
que este proyecto de ley ha violado el derecho a la consulta previa de los pueblos 
contemplado   en   la   jurisprudencia   para   pueblos   indígenas,   por   ende   no   es 
pertinente  sin  previa   consulta,  consideramos  también que el  Decreto 1290 de 
2008,  es  excluyente  y  no  garantiza   la   reparación  integral  de   las  victimas,  no 
estamos de acuerdo con la tabla asignada para la reparación, pensamos que debe 
ser proporcional a la afectación recibida y adecuada al contexto y pensamiento 
cultural. Por lo cual ratificamos nuestra rotunda oposición al Decreto 1290 del 
2008   y   a   la   Ley   157   de   2007,   en   general   no   estamos   de   acuerdo   con   la 
formulación   de   los   principios   generales   consideramos   que   deben   incluir   el 
concepto de patrimonio étnico y cultural  reconocida por  la Constitución y Los 
Tratados Internacionales, a los principios de verdad, justicia y reparación debe 
establecerse también el principio de garantía total de no repetición de los hechos.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:83 [Nosotros no podemos tener repa..] 
(531:531)

Nosotros no podemos tener reparación integral mientras no se reconozca toda la 
verdad. El proyecto reduce las obligaciones del Estado a un acto de solidaridad. 
Aquí nadie esta pidiendo limosna, aquí nadie pidió ser victima, aquí nos obligaron 
a ser las victimas. 

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:84 [Si bien el proyecto reconoce a..] 
(533:533)

Si bien el proyecto reconoce algunos derechos de las victimas, también desconoce 
muchos de ellos que son muy importantes, entre los derechos que nos desconocen 
están, los de dignidad, debido proceso, la honra, el buen nombre, la libertad de 
pensamiento, la asociación sindical, los derechos políticos, la libre determinación 
de los pueblos, la igualdad, los derechos económicos sociales y culturales. Esos no 
los tenemos en cuenta y necesitamos que sean parte de ese proyecto, porque de 



no hacerlo estará incompleto y va a seguir siendo una pantomima que nosotros 
legitimemos el gobierno actual.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:90 [Son unos pocos que crean otras..] 
(553:555)

Son unos pocos que crean otras formas de comercializar y de sostenerse en su 
puesto  a  partir  del   sufrimiento  de   las  victimas,  por   los  hechos,   sugerimos   se 
analicé las propuestas y comentarios frente al proyecto de ley. Sobre los principios 
generales   deberán   estar   enmarcados   dentro   de   la   Constitución   Política   de 
Colombia   de   1991   en   donde   se   garantizara   a   sus   integrantes   la   vida,   la 
convivencia, el trabajo, la justicia, la igualdad, de todos los integrantes del Estado

Por lo tanto no se podrá pensar en el proyecto de ley que sea solidaria, sino debe 
ser   responsable   según   sea   el   caso   de   estudio   por   que   debe   asegurar   a   sus 
integrantes   la   vida,   la   convivencia,   el   trabajo,   la   justicia,   la   igualdad,   el 
conocimiento, la verdad y la paz.

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:108 [o peor que le puede ocurrir a ..] 
(621:621)

o   peor   que   le   puede   ocurrir   a   las   victimas   es   que   nos   sienten   a   hablar   de 
reparación y medidas de satisfacción sin garantizarle al Pueblo Colombiano y a las 
futuras   generaciones   verdaderas   medidas   de   no   repetición,   la   no   repetición 
significa modificar las costumbres y políticas de nuestro País, depurar los partidos 
políticos, depurar las fuerzas de seguridad estatal, instituciones y empresas, hacer 
realidad   artículos   trascendentales   de   nuestra   Constitución   Nacional,   como   el 
derecho a  la  vida,   la   libre participación política  y poder  ejercer   libremente el 
derecho de expresión en  todo tiempo y en  todo  lugar  y  abandonando  la  mal 
llamada seguridad democrática que tanto daño nos ha causado. 

P13: audiencia publica pasto.rtf  13:113 [El sector sindical ha traído u..] 
(657:660)

El sector sindical ha traído una propuesta que me permito entregarle al Señor 
Secretario   de   la   Comisión,   es   un   documento   que   llamamos:   “la   CUT   y   la 
Reparación   Individual   y  Colectiva”.   En   lo   referente   a   la   verdad,   el   elemento 
vinculante   con   procesos   de   justicia   y   reparación   individual   y   colectiva   y   las 
garantías de no repetición.

Son   propuestas   que   comedidamente   solicitamos   a   la   Comisión   Primera,   y 
queremos   brevemente   puntualizar   en   la   verdad   histórica,   dignificación   de   la 



memoria de las victimas, reparación individual, reparación colectiva y garantías 
de no repetición.

Audiencia Pública Valledupar

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:19 [El artículo cuarto del 
texto a..]  (222:222)

El   artículo   cuarto   del   texto   aprobado   se   refiere   a   la   imprescriptibilidad   del 
derecho   a   la   verdad,   las   victimas   manifestamos   nuestra   preocupación   de   tal 
manera  que aquí  debe  decirse  que   lo   imprescriptible   son  los  derechos  de   las 
victimas en su integralidad, es decir la verdad, la justicia, (se corta la grabación).

P14:  Audiencia  publica  Valleduparsep  12.rtf      14:25   [Cuando  vemos  un 
niño, vemos el..]  (246:248)

Cuando vemos un niño, vemos el futuro deseo la justicia en todos los niños, por 
un mundo alegre, lleno de paz, por los niños y por la justicia, la reconciliación, la 
reparación, no deseo volver a llorar, no quiero la soledad, deseo saltar y saltar, 
queremos que nos reparen para ser felices y que nos enseñen a soñar para mostrar 
una felicidad, pedimos hoy que no nos vuelva a ocurrir una vez mas.

Y yo como representante de los niños de la región caribe, quiero que sepan que 
los niños también tienen sentimientos, sabemos y podemos. Quiero que recuerden 
que ustedes también fueron niños, que nunca dejaron de jugar, que nos dejen reír, 
queremos soñar, deseo la verdad, la justicia, la reparación y la no repetición.

P14:   Audiencia   publica   Valleduparsep   12.rtf      14:37   [En   cuanto   a 
rehabilitación es ..]  (305:307)

En cuanto a rehabilitación es importante que tengamos derechos a superar todos 
esos   traumas  y   secuelas  dejados  por   la  guerra.  Se  debe proponer  porque  sea 
integral,   social,   física,   cultural,   sicológica   y   jurídica.   En   satisfacción   se   debe 
reconocer en acto público que las personas asesinadas no eran guerrilleros, se le 
debe devolver la dignidad y su buen nombre.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:80 [Manifestamos que el 
Decreto 12..]  (576:576)



Manifestamos   que   el   Decreto   1290   no   contó   con   la   iniciativa   de   reparación 
administrativa,   porque   debe   ser   diseñada   de   tal   manera   que   no   obstruya   o 
desaliente la búsqueda de la verdad y la justicia en los tribunales nacionales e 
internacionales,   la   reparación   por   vía   administrativa   debe   sustentarse   por   la 
verdad y la justicia como derechos inalienables de las victimas y de la sociedad.

P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:106 [La reparación tiene 
que tocar ..]  (765:765)

La reparación tiene que tocar la estructura realmente para que esto no se repita, 
porque la cuestión es que el despojo de tierras, la violencia contra la gente pobre 
ha sido permanente, histórica y  lo que necesitamos no es que le devuelvan la 
tierra para que dentro de pocos años se la vuelvan a quitar, sino que realmente se 
garantice   el   respeto   a   la   dignidad   de   todas   las   personas,   de   todas   las 
comunidades. 

P14:   Audiencia   publica   Valleduparsep   12.rtf      14:114   [Este   proyecto 
nosotros como or..]  (815:815)

Este proyecto nosotros como organizaciones de mujeres que la mayoría has sido 
violadas, hemos visto que esta ley en parte es una ley de dignidad ya que nosotras 
como mujeres  nunca   se  nos  podrá   reparar,  que  delante  de  nosotros   violan  a 
nuestros hijos,  a nuestros  jóvenes y fuera de esa violación vemos que además 
quedan embarazos, hay casos que han sido infectadas por el VIH y fuera de eso 
quedan criaturas infectadas con esta enfermedad. Ustedes mujeres creen que hay 
reparación en la integridad de las mujeres? 

P14:  Audiencia  publica  Valleduparsep  12.rtf     14:131   [Porque   lo  que   le 
quitaron su m..]  (1025:1027)

Porque   lo   que   le   quitaron   su   marido,   sus   hijos   y   las   personas   que   hasta   el 
momento hemos visto aquí, les duele. Con nada en este mundo nos podrán pagar 
las victimas, que tengan en cuenta de pronto la población desplazada, para que 
nos sea resarcido todo lo que nos quitaron. Vea yo creo que aquí no hay nadie que 
tenga una factura de yuca, ni una mata de maíz, ni un palo de mango, entonces a 
veces nos llaman a decir que tenemos que llevar pruebas de lo que dejamos allá. 

Y como las vamos a tener, haber quien tiene la factura de un chivo acá, hablo con 
los   indígenas,   yo   creo  que   son   los  que  mas   tiene.  Nadie   tiene   eso,   entonces 
sentemos una voz de protesta, unifiquemos criterios y pronunciémonos, es hora 
que la población desplazada se movilice y este en pie de lucha.



P14: Audiencia publica Valleduparsep 12.rtf  14:137 [Quiero pedirle, no he 
podido c..]  (1100:1102)

Quiero pedirle, no he podido conseguir el techo de mis hijos Acción Social me ha 
negado sus ayudas, en todas las instituciones, le doy gracias a la Defensoría del 
Pueblo porque me han ayudado por primera ves una tutela de nueve años para 
poder   reclamar   mis   ayudas   humanitarias.   Ya   estoy   cansada,   estoy   tan 
decepcionada de este gobierno, porque? Si nosotros no tenemos culpa de lo que 
ellos hicieron primero. 

Yo pregunto a  los  Senadores,  que hicieron con lo primeros que hicieron esto, 
donde están, porque salen del 2004 no más? El famoso “tijeras”, donde están los 
anteriores, los que llegaron a gobernar los pueblos antes el famoso Guajiro, donde 
esta,   que   se   hizo,   el   que   me   hizo   este   daño   para   toda   la   vida,   por   que   ni 
haciéndome la cirugía, ni dándome todo el oro del mundo volveré a ser la misma 
de antes, porque me dañaron mis sentimientos, me hirieron por dentro.

Audiencia Pública Pitalito

P15: Audiencia Pública  Pitalito.rtf    15:120 [También queremos que todo 
esto..]  (998:998)

También queremos que todo esto lo hagamos coordinado con las Asociaciones de 
Víctimas,   las   Asociaciones   de   Derechos   Humanos,   para   que   se   haga   justicia, 
reparación,   reconciliación  y   con  un   acompañamiento  verdaderamente   técnico; 
que sepamos la verdad.

Audiencia Pública Quibdó

P16:  Audiencia Pública     Quibdo.rtf     16:31 [Mi  padre  fue asesinado por 
mie..]  (252:254)

Mi   padre   fue   asesinado   por   miembros   del   ejército;   hasta   hoy   no   ha   habido 
ninguna   ley   que   nos   haya   escuchado,   por   el   contrario,   cuando   denuncié   al 
ejército,  me montaron una perseguidora por ahí  por dos años; tenía que vivir 
escondido de ellos.



Hoy yo quiero pedir a  los señores del Congreso, para que en esta ley se mire 
también lo que el Estado hace, porque son terroristas algunos, que hacen cosas 
que  no   son  debidas  digamos.     Entonces   yo  pido  que   se   haga   justicia   y   una 
reparación; más que todo, claridad; a veces no interesa el sentido monetario, sino 
que se haga justicia y reparación. 

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:58 [Lo otro que nosotros creemos 
e..]  (420:420)

Lo otro que nosotros creemos es que la reparación que esta haciendo el Estado, 
realmente eso nunca va a ser respuesta a lo que nosotros pensamos, porque una 
persona que haya sido asesinado o víctima de la violencia o que haya perdido su 
territorio,  que haya dejado todo lo que tiene, por más plata que le den,  mire 
compañero, nunca va a ser remunerado como debe ser; esa es un posición clara 
que tenemos frente a esa situación y entonces para esa parte de la indemnización 
y remuneración, hay que tener muy en cuenta la parte de la socio culturalidad de 
nuestros   pueblos,   de   los   pueblos   Embera,   Wuanaan,   Katío   y   Chamí   del 
departamento del Chocó, incluido los compañeros afrocolombianos que viven en 
el campo.

P16: Audiencia Pública  Quibdo.rtf  16:101 [Me duele tener que decir que 
c..]  (671:671)

Me duele tener que decir que como yo, hay muchas mujeres que hemos perdido 
sus hijos,  sus  compañeros,  y  que hoy nos encontramos viviendo en  la miseria 
prácticamente porque las instituciones que les compete investigar y hablamos de 
una   verdad,   justicia   y   reparación:   Será   que  nosotros   podemos   conseguir   una 
verdad, si la verdad la tienen que investigar son ellos; tendremos una justicia justa 
algún día en este país? No la veo, yo no la veo y si hablamos de reparación qué 
tristeza, pero cuando concretemos y digamos que hubo una verdad, una justicia y 
una reparación para todas estas personas que hay allí y las que no están,

Audiencia Pública Sincelejo

P17:   Audiencia   Pública      Sincelejo.rtf      17:21   [Niño.   Daniel   Eduardo 
Arrubla. ..]  (150:150)

Niño.  Daniel  Eduardo Arrubla.  Verdad.  Para   todo ello  es  necesario   saber   la 



verdad, porque si  sabemos  la verdad no nos llenamos de rencor,  no sufrimos, 
porque si sabemos la verdad no nos llenamos de ira y ganar de represalias con los 
autores de los delitos; si sabemos la verdad la violencia no se repite.

P17:  Audiencia  Pública     Sincelejo.rtf     17:23 [Restitución.  Es  muy difícil 
qu..]  (158:158)

Restitución. Es muy difícil que volvamos a estar como antes, cómo así?. Con los 
mismos cultivos, las casas y con todos los privilegios que teníamos en el pueblo, 
ciudad en que nos encontramos antes  de que  las  FARC o  fuerzas armadas al 
margen de la ley nos quitáramos todo lo que teníamos y entonces al momento de 
sacarnos nos quitaron casas, familiares nos los mataron; entonces es muy difícil 
restituir familiares por qué?. Porque ya no vamos a quedar y pueda que en el 
momento nos den cuatrocientos millones, un millón pero eso no va a enmendar el 
daño causado en nosotros, porque con un millón de pesos no vamos a tener el 
amor que nos daban, porque el amor no se compra. 

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:34 [Las mujeres que participamos 
s..]  (204:204)

Las mujeres que participamos somos de Bolívar, Sucre y Córdoba, dimos nuestros 
testimonios pero desconfiamos de las autoridades que dicen protegernos y como 
decía una compañera que cuando denunciamos la vida está en nuestras bocas; la 
propuesta  que  realizamos al  proyecto  de   ley  de  víctimas  que esperamos  sean 
incorporadas, son que el estatuto de víctimas contenga los testimonios y que se 
contribuya con ello a la recuperación de la memoria, la verdad, la justicia y la 
reparación integral; “sin verdad no hay justicia”.

P17:   Audiencia   Pública      Sincelejo.rtf      17:49   [El   retorno   debe   ser 
voluntario..]  (240:240)

El retorno debe ser voluntario y con garantías,  los derechos de la víctima son 
derechos a la paz, a la justicia y a la reparación, pero también la no reparación o 
no volver a caer en las mismas situaciones anteriores y se están haciendo otra vez 
las mismas cosas que antes cuando fuimos victimizadas, vemos la repetición, si el 
Estado no tiene responsabilidad con nosotros que ya fuimos víctimas tampoco las 
va a asumir con estas que están pasando por estos momentos nuevamente.

P17:   Audiencia   Pública      Sincelejo.rtf      17:94   [Entonces   a   la   ley 
quisiéramos ..]  (567:569)



Entonces a la ley quisiéramos que se le introdujera lo siguiente; debe incluirse una 
reparación integral real; que se coloquen las causas; que se coloquen los daños y 
entonces sí hablemos de reparación; porque hay unos daños morales, psicológicos, 
físicos   y   hay   unos   daños   materiales,   en   donde   están   incluidos   los   daños 
emergentes y lo lucros que se han dejado de percibir.

Entonces desde este punto de vista,  debe de incluirse la verdad,  la  justicia,  la 
reparación   integral   con   garantías   de   no   repetición;   que   haya   el   retorno   con 
dignidad y garantías para todas las víctimas del desplazamiento forzado; que se 
haga la restitución de bienes de todas las víctimas y que se castigue al testaferrato 
con una pena ejemplar.

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:123 [Donde esta mi hijo?; le pido 
a..]  (969:969)

Donde esta mi hijo?; le pido a los señores Senadores, que tengan en cuenta, que 
hay personas que se han presentado buscando fosas comunes; que se le ablande el 
corazón a alguien; que Dios mande un ángel y me diga donde se encuentra mi 
hijo, para yo darle cristiana sepultura; estoy sufriendo; ayúdenme; no encuentro 
ayuda, no encuentro solución; un hijo es una bendición de Dios; yo no quiero que 
me lo paguen, solamente quiero saber donde se encuentra para yo darle cristiana 
sepultura; irlo a visitar y saber donde esta; estoy sufriendo, ayúdenme;

P17: Audiencia Pública  Sincelejo.rtf  17:124 [Pido ayuda; no solamente yo 
es..]  (971:971)

Pido ayuda; no solamente yo estoy sufriendo; aquí viene una señora también que 
tiene un hijo desaparecido hace tres años; tampoco ha recibido noticias de su hijo; 
quiero ayuda; ayúdenme; de aquí me manda para allá y yo no encuentro solución; 
el dinero no lo es todo en la vida y un hijo no se compra con todo el oro del  
mundo.

Audiencia Pública Villavicencio

P18:   Audiencia   Pública      Villavicencio.rtf      18:23   [A   medida   que   se   va 
desarrollan..]  (200:200)

A medida que se va desarrollando el trabajo de grupo, la discusión se maneja con 
ingrediente testimonial que impulsa a los participantes a realizar observaciones y 



amplía la participación de todo el grupo con respecto a estas, con el objetivo de 
lograr dar a entender que la sociedad civil no solo debe actuar como participante 
de estos talleres, sino que ella es la indicada principal a la hora de decidir sobre su 
futuro,   sus  derechos y  en cuanto a   la  verdad exigida a   la   justicia  aplicada al 
verdadero responsable y a la reparación integral por el daño causado.

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:27 [Sobre la reparación. Debe 
ser ..]  (224:226)

Sobre   la   reparación.  Debe   ser   la   responsabilidad  no  de   solidaridad,   o   sea   la 
indemnización tiene que ser clara, el Estado no tiene por qué ponerle precio a 
nuestros familiares, el Estado no tiene por qué ponerle precio al desplazamiento 
forzado; creo que nosotros, las comunidades, el pueblo es el que tiene que exigir y 
no el Estado como tal que nos implemente las normas, que nos diga su familiar 
vale dieciocho millones de pesos, que el desplazamiento vale tanto y quién nos va 
a garantizar   la pérdida moral y material que nosotros hemos sufrido a nivel de 
desplazamiento y de víctimas, por desaparición y asesinato.

Las víctimas lo que establece la ley es muy poco para todo el daño ocasionado, no 
puede haber indemnización sin antes haber hecho una investigación; creo que 
nosotros siempre hemos hablado de la verdad, justicia y reparación; aquí están 
diciendo solamente vamos a pagarlo tanto y llenen un formulario y todo queda 
subsanado; creo que a ese formulario hay que tenerle cuidado, manejémoslo bien 
porque primero tenemos que investigar los autores materiales e intelectuales para 
que haya una reparación integral; de lo contrario cómo hacemos nosotros para 
decir recibimos tanto  y los autores materiales e intelectuales todavía siguen vivos 
y coleando, entonces tenemos que tener claro eso.

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:89 [Yo como familiar de los 
desapa..]  (584:584)

Yo como familiar  de  los  desaparecidos  forzados,  queremos que  los  victimarios 
revelen la verdad completa de los hechos; criminales que cometieron y que no 
sean beneficiados con  la  ley 975 del  2005,  hasta que nosotros conozcamos la 
verdad, porque son crímenes de lesa humanidad; porque a ellos se les dio todas 
las garantías y  los   familiares  de  los  desaparecidos,  no contamos con el  apoyo 
técnico ni  económico para   incidir  en  la  búsqueda de nuestros  seres  queridos; 
también somos amenazados y perseguidos porque los denunciamos.

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:90 [Lo único que yo le pido al 
Gob..]  (586:586)



Lo único que yo le pido al Gobierno es que si realmente quiere una reconciliación 
con nosotros, que sea de una verdad, no como ellos que las audiencias de los 
señores paramilitares son amañadas; ellos no saben qué paso y nunca he tenido 
una   repuesta;   siempre   que   voy   a   la   audiencia   me   ha   tocado   pasar   muchas 
penumbras para poder estar en Bogotá, porque yo temo por mi vida ya que fui 
amenazada en San José del Guaviare.  

P18: Audiencia Pública  Villavicencio.rtf  18:93 [Eso es lo que nosotros las 
víc..]  (602:602)

Eso es lo que nosotros las víctimas reclamamos hoy, que se conozca una verdad 
clara;  que   se  haga   justicia   y  que   se  haga   reparación  a  nosotros   las   víctimas, 
participando y que nuestra voz se escuche; que se conozcan cuáles  fueron los 
actores   intelectuales   del   acabose   de   las   organizaciones   sociales   en   nuestro 
Departamento del Meta.  Yo soy hoy la Presidente del Sindicato de Trabajadores 
Agrícolas   Independientes   de   Meta,   que   fue   totalmente   exterminado   en   este 
Departamento y que nos hemos declarado en el exilio interno, refugiados en otras 
partes del país.

P18:  Audiencia Pública     Villavicencio.rtf     18:94 [Eso es   lo  que debe de 
conducir..]  (604:604)

Eso es lo que debe de conducir esta ley, a que se conozca la verdad y a que se 
haga justicia, porque nosotros las víctimas reclamamos eso; no que nos pongan en 
frente un formulario que yo he leído con atención, donde hay una gran cantidad 
de reglamentos y reglas que nosotros no vamos a lograr cumplirlas; donde nos 
exigen a nosotros que seamos nosotros los que pongamos sobre la mesa qué fue lo 
que ocurrió con nuestros familiares y qué fue lo que ocurrió con nuestras victimas; 
eso le pertenece a la Fiscalía y a los demás entes gubernamentales y nacionales, 
de investigar; por lo tanto esta ley, debe ser más clara, más concisa para que a 
nosotros realmente se nos resarza ese derecho que se nos ha violado.

Audiencia Pública Medellín

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:31 [Queremos también resaltar 
la n..]  (295:295)

Queremos también resaltar la necesidad de la reparación integral si esta en las 
manos   de   ustedes   incluirlo,   que   sea   integral;   que   la   víctima   pueda   tener 



realmente,  que podamos tener  el  acceso a esa  reparación; no solo a  un nivel 
económico, sino también a un nivel que nos permita resociabilizarnos nuevamente 
dentro de la sociedad

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:67 [Con que preocupados por 
los re..]  (578:578)

Con que preocupados por los recursos para repara a las víctimas; escudriñen y 
destapen   el   testaferrato   para   que   tengan   con   qué   darnos   la   indemnización; 
indemnización económica, pero juntita; porque eso que la reparación económica 
sea amortizada por decirlo de alguna forma a diez años; creen ustedes señores 
que de esta forma podremos adelantar algún proyecto de vivienda, algún proyecto 
productivo con una  indemnización de cuarenta salarios mínimos;  yo no se de 
donde salió esa tabla; debería ser proporcional al daño causado y además dividida 
a diez años; o quizás nos darán un carnet, alguna identificación como víctimas y 
que la presentemos al momento de solicitar un subsidio de vivienda, un crédito o 
solicitar un servicio médico; esto suena chistoso; acaso podré llegar con ese carnet 
a ser atendida en la clínica de la policía, por ejemplo?; son muchas inquietudes, 
sí, pero los invito a legislar para las víctimas,

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:78 [Y esto se los digo a todos 
los..]  (698:698)

Y esto se los digo a todos los compañeros víctimas y desplazados que tenemos que 
andar organizados para poder reclamar los derechos, no dejemos que se sigan 
burlando de nosotros y a ustedes señores del Senado de la República les exigimos 
que nos den ese derecho de solución inmediata para nosotros, que no se sigan 
burlando, que no pongan esa ley por diez o veinte o veinticinco años, que sea la 
reparación digna, que no sea una reparación solamente que me van a poner una 
palomita de la paz, perdón y olvido y no nos dan nada; queremos reparación 
porque   las   víctimas   y   los   desplazados   en   las   comunas   de   Medellín   estamos 
aguantando hambre, muchos no tienen vivienda, mantienen pidiendo limosna. 

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:79 [Quiero hacer un llamado a 
los ..]  (712:712)

Quiero hacer un llamado a los señores del Congreso de la República, que esto no 
se nos quede en pañitos de agua tibia, que miren las necesidades de nosotras las 
mujeres desplazadas y víctimas de la violencia y nos tengan en cuenta no solo con 
el dinero, sino con la educación, con los daños sicológicos que el mismo Estado 
nos ha causado a nuestros hijos y a nosotros, y a nuestra comunidad porque como 
somos personas líderes somos perseguidos



P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:88 [El otro elemento que sería 
imp..]  (772:772)

El otro elemento que sería importante reconocer, es que el tema de quienes son 
las víctimas, tendrá que estar ligado directamente a una valoración de los daños 
causados, aquí  muchas víctimas se han parado en el día de hoy a decir yo he 
sufrido daños, yo he sido víctima no solamente a nivel individual, sino a nivel 
colectivo; por eso nosotros creemos que una ley tiene que recoger que víctimas 
son todas esas personas, comunidades,  pueblos y organizaciones que han sido 
atropelladas   por   métodos   de   terror   que   se   han   impuesto   desde   el   Estado 
Colombiano y en ese mismo sentido la reparación integral, tendrá  que ser una 
reparación que parta de inventariar esos daños. Tiene que ser una reparación que 
diga que va a recoger los daños, para poder resarcir en algo todo lo que se ha 
afectado a las personas, insisto a las organizaciones, pueblos y comunidades.    

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf  19:94 [Un segundo punto clave 
también..]  (810:810)

Un segundo punto clave también, es el de la necesidad de trascender el enfoque 
asistencial que hace el articulado por un enfoque de víctimas sujetas de derechos, 
que implica hacer ejercicios de dignificación y restitución de derechos y en esto 
uno   de   los   temas   centrales   que   deben   ajustarse   en   materia   de   derecho 
internacional, de la legislación internacional y es la participación de las víctimas 
en todo programa que implique diez años de ejecución a favor de ellas, diseño y 
ejecución de programas a favor de ellas.

P19: Audiencia Pública 01  Medellín.rtf     19:99 [estamos hablando de la 
reparac..]  (859:859)

estamos hablando de la reparación como venga,   hemos expresado en muchas 
oportunidades sobre todo las de la Asociación que la mejor reparación que nos 
pueden  hacer  a  nosotros  es  decirnos   la  verdad,  en el   camino  se  arreglan  las 
cargas.

Audiencia Pública Barrancabermeja

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf     20:17 [Estoy completamente 



de acuerdo..]  (159:159)

Estoy completamente de acuerdo con el doctor Serpa cuando coloca como punto 
importante lo que se llaman crímenes de Estado, haciendo las salvedades que el 
mismo hace porque lo que queremos es que haya esa reparación integral que nos 
lleve   ya   a   ese   grito   de   nunca   mas   y   a   esos   procesos   de   verdad,   justicia   y 
reparación que sean aplicables y que cubran yo diría no solamente las victimas 
individualmente sino también se piense en la reparación colectiva de pueblos, de 
barrios que han resultado afectados definitivamente por esa violencia,

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:26   [La   reparación   o 
restitución de..]  (208:208)

La reparación o restitución de tierras debe contemplar diversas opciones para que 
la   victima   decida   pero   entre   ellas   debe   hacerse   el   retorno   con   garantías,   la 
restitución de tierras debe hacerse en el mismo terreno del cual fue desplazada o 
en su defecto si la victima lo decide en otro lugar de igual o mejor condición, no 
tiene sentido de la equidad y del respeto dar resarcimiento individual igual para 
todos, normas así no recogen principios jurídicos, éticos y morales validos para 
cada uno de los colombianos afectados por la violencia en esta sociedad donde 
cada uno y el caso de cada uno debe ser considerado de manera particular, se 
debe completar el tema de la reparación con medidas completas y eficaces en 
materia de verdad y justicia, porque todo se concentra en la reparación y no se 
desarrollan los derechos a la verdad y la justicia

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:43   [Para   el   grupo   es 
fundamental q..]  (276:276)

Para   el   grupo   es   fundamental   que   se   incluya   en   el   sistema   el   principio   o 
componente de la prevención como aspecto crucial en la atención y la asistencia 
de   la   ayuda  humanitaria.  Dentro  de   que  alineamiento   se  debería  expedir  un 
documento COMPEX para articular la política del Estado en torno a las victimas? 
Estos deben ser establecidos en le marco de los principios del Estado social de 
derecho   y   las   normas   de   los   derechos   humanos   y   del   derecho   internacional 
humanitario, en todo caso debe estar basado en los principios de la verdad, la 
justicia y la reparación integral además de las garantías de no repetición.

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:70   [Con   respecto   a   la 
pertinencia ..]  (395:395)

Con respecto a la pertinencia del plan se hace referencia a la necesidad efectiva de 
un estatuto de victimas en lo que tiene que ver con los derechos a las victimas se  



propone que se resalte que además de los derechos a la verdad, la justicia y la 
reparación integral se tenga dentro de los principios el derecho a la no repetición, 
con respecto a ese tema también se establezcan unos mecanismos aptos y reales 
para su aplicación.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:81 [Lo que exigimos es que 
se nos ..]  (443:443)

Lo que exigimos es  que se  nos  restituyan  los  bienes  materiales  además  de   la 
honra, el buen nombre y que haya garantía real de no repetición, no somos las 
victimas los que tenemos que demostrar la posesión de los bienes antes que nos 
sean arrebatadas, el Estado esta obligado a investigar con base a la información 
de las  victimas,   la veracidad de  lo  que  informan y obligar  a   los  victimarios a 
devolver los bienes arrebatados.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:93 [Los familiares victimas 
congre..]  (514:514)

Los   familiares   victimas   congregados   en  ASFADES,  nos  negamos   a  negociar   a 
nuestros hijos, como si fueran una mercancía, a cuenta gotas, eso no es justo. 
Exigimos una reparación integral en donde primero sepamos la verdad, que paso 
con nuestros seres queridos, que les hicieron, en donde están, pero que la Fiscalía 
le de importancia a quien se busca y a quien se va a encontrar que es lo que no 
viene haciendo.

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:95   [Exigimos   una 
reparación integr..]  (520:520)

Exigimos  una reparación  integral  como  lo  contemplan  las  Cortes  de Derechos 
Humanos,  que no sea solo  para  una  familia,  para una sola  persona,  que han 
conseguido   con   eso?   Desintegrar   a   las   familias   por   un   billete,   eso   se   ha 
conseguido,   la   reparación   debe   ser   integral,   pero   debe   ir   acompañada   de   la 
verdad, antes que todo queremos conocer la verdad, sobre los hechos, después 
que se aplique la debida justicia, tanto los actores materiales, como intelectuales 
de estos hechos que nos han dejado como estamos hoy, desmoronados.

P20:  Audiencia  Pública  Barrancabermeja.rtf     20:97 [Como garantizara  el 
gobierno l..]  (526:526)

Como garantizara el gobierno la no repetición cuando la mayoría de los casos el 
cien   por   ciento   de   desaparición   forzada   se   haya   en   impunidad   y   se   hayan 



archivado?, como va a garantizar el gobierno colombiano la no repetición si están 
desapareciendo tres personas diarias?, la garantía de no repetición también debe 
ir   rodeada   de   unos   diálogos,   de   unos   acuerdos   humanitarios,   para   que   la 
reparación vaya rodeada de acuerdos y podamos conseguir la paz y no se sigan 
desapareciendo tres personas diariamente.

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:108   [a   veces   nos 
preguntamos; ¿Por ..]  (601:601)

  a   veces  nos  preguntamos;   ¿Por  que   la   verdad?  Porque   cuando  buscamos   la 
verdad tratamos de salvaguardar la justicia y la rectitud, entonces será una utopía 
buscar la verdad? En un país como el nuestro, con la coyuntura actual, la verdad 
parece una utopía, pero por el contrario es un reto que nos toco asumir a las 
victimas  y   los   familiares   y  de   seguro  que  lo   estamos  asumiendo,  pues  de  no 
hacerlo seria faltarle a los que ayer fueron vilmente asesinados y desaparecidos 
aun a sabiendas que eran inocentes.

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:109   [Por   que   una 
reparación integra..]  (605:605)

Por que una reparación integral? Los familiares de las victimas del 16 de mayo de 
1998, victimas de paramilitares y del Estado no estamos de acuerdo con la Ley 
975/05,  porque   creemos  que   fue  diseñada  para   favorecer   a   los   victimarios   y 
excluir   de   la   responsabilidad   a   aquellos   que   lo   financiaron,   patrocinaron   y 
conectaron   con   el   paramilitarismo,   no   estamos   de   acuerdo   con   que   se   de 
reparación   administrativa   como   lo   establece   el   Decreto   1290,   porque   hay   la 
necesidad  que   se  haga  una   efectiva   reparación  a   las   victimas   y  no   solo  una 
económicamente, como lo es en el fondo lo que plantea el Estado en la reparación 
administrativa en forma gradual, creemos que con esta forma de reparación se 
sigue atropellando la dignidad de las victimas al poner a los familiares a hacer fila 
en las oficinas de Acción Social, para que nos den una limosna.

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:111   [que   incluye   una 
reparación int..]  (607:609)

que incluye una reparación integral? Implica el retorno de los desplazados y la 
restitución de sus tierras, la devolución de los desaparecidos y la exhumación de 
las   fosas,   la  entrega  de   los   restos  mortales  a   sus   familiares  para  que puedan 
elaborar el duelo según sus creencias religiosas o culturales.

Reparación de los daños individuales o colectivos, la construcción de la memoria 
histórica, el esclarecimiento de los crímenes, la difusión publica y completa de la 



verdad   de   los   crímenes,   sus   perpetradores,   financiadores   y   beneficiarios,   la 
dignificacion de las victimas mediante perdones públicos, exaltación de sus vidas 
publicaciones, monumentos y que haya una verdadera disolución de los grupos 
paraestatales.

P20:  Audiencia Pública  Barrancabermeja.rtf     20:116 [yo quiero hacer mi 
denuncia po..]  (662:662)

yo quiero hacer mi denuncia porque no he tenido tiempo para que me reparen las 
victimas como lo quiere hacer el gobierno, yo quiero que esto sea mas claro, que 
sea una reparación integral, que no sea parcial, no se puede cambiar un hijo por 
comida u otra cosa, la vida no tiene valor, ni ningún doliente de uno, entonces 
para mi quiero decirles que debe quedar claro que nunca cambiare un familiar por 
un bocado de comida, entonces que la reparación sea integral.

P20: Audiencia Pública  Barrancabermeja.rtf     20:125 [Entonces cuando le 
llegan con ..]  (730:730)

Entonces cuando le llegan con una chichigua una bicoca, un miserable centavo 
para apaliar  esa hambre estiramos  la  mano y  se  nos olvida  la  dignidad,  pero 
bueno la verdad es que la dignidad hay la tenemos, la cura entonces es, la es una 
política  de paz y  no  la  política  de guerra del  señor “Uribe Vélez”  con  la  mal 
llamada seguridad democrática, la cura es la paz con justicia social, tomémonos la 
aspirina pero no dejemos de luchar hasta que alcancemos la justicia social. 

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:131   [Esas   dos   palabras 
primero son ..]  (753:753)

Esas dos palabras primero son una burla a la dignidad humana, justicia de donde, 
cual justicia si hubiera justicia dentro de esa ley yo tuviera una vivienda y con mi  
hija, estuviera remendando el tejido familiar con mi hija de once añitos, se dan 
cuenta de eso, yo creo que eso conmueve el corazón de un ser humano, pero no 
conmueve el corazón del Congreso ni del Presidente de la República,

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf  20:138 [es con consentimiento 
del Esta..]  (796:796)

es   con   consentimiento   del   Estado   que   estas   personas   han   irrumpido   y   han 
cometido delitos contra nosotros, las victimas y los que ya murieron, además las 
victimas  que   se  han   cansado  de  esperar   y  que  en  esa  espera   se  han  muerto 
exigiendo una reparación integral no solo de plata, sino también que se nos abran 



las puertas, se nos escuche, que no se vuelvan a cometer esos actos de impunidad 
que han sucedido, es mucho pedirle al Estado que se solidarice con nosotros? 

P20:   Audiencia   Pública   Barrancabermeja.rtf      20:142   [Entonces   nos 
preguntamos en el..]  (809:809)

Entonces nos preguntamos en el aspecto de victimas, cual es la verdad?, quien 
debe decir la verdad?, porque aquí nos dicen una verdad a medias donde esta la 
verdad de las victimas?, donde esta la verdad del gobierno?, donde esta la verdad 
de la comunidad?, todas esas verdades debemos escucharlas y si vamos hablar de 
una reparación, cual es la reparación, no es una limosna no es darle ni cuarenta, 
ni ochenta millones a una persona para que viva hoy, porque mañana igualmente 
es  perseguida,   es  desplazada  y   sigue  habiendo   ese   curso  de  asesinatos   en   la 
región, entonces cual es la reparación?


